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车前草
有 一 个 叫“ 牛 溲 马 勃 ”的 成

语，其意思许多人不知道。
其解释为，牛溲：牛尿，一说

车 前 草 ，利 小 便 ；马 勃 ：一 种 菌
类，可治疮。比喻一般人认为无
用的东西，在懂得其性能的人手
里可成为有用的物品。语出唐韩
愈《进学解》：“玉札丹砂，赤箭青
芝，牛溲马勃，败鼓之皮，俱收并
蓄，待用无遗者，医师之良也。”

牛溲，就是中药车前草的别
名 ，正 是 这 种 生 长 在 田 野 路 边、
看似无用的野草，曾经帮过东汉
初 年 名 将 马 武（？ —61 年 ) 一 个
大忙。

据记载，一次马武率军在戍
边 征 战 中 被 敌 军 围 困 。 时 值 六
月 ，酷 热 无 雨 ，人 和 马 患 上 了 尿
血症，将军束手无策。

几日后，一名马夫忽然发现自
己看管的三匹马都不尿血了，精
神也大为好转。他便细心观察马
的活动。原来马啃食了附近地面
上生长的牛耳形的野草。他想大
概是马吃了这种草治好了病，不
妨自己也拔些来试试看。于是他
拔了一些草，煎水一连服了几天，
感到身体舒服了，小便也正常了。

马夫赶快把这一重大发现报
告马武。马武大喜，立即号令全
军吃“牛耳草”。几天之后，人和
马果然都痊愈了。

马武问马夫：“牛耳草在什么
地方采集到的？”马夫向前一指，

“ 将 军 ，那 不 是 吗 ？ 就 在 大 车 前
面。”

马武哈哈大笑：“真乃天助我
也，好个车前草！”从此，这个“车
前草”的名字开始传开。

据说，车前草叶子的特殊排
列，也给建筑学家以启示。车前
草每两片叶子间的夹角都是 137
度 30 分，排列整齐，结构合理，所
有的叶片都能得到充足的光照。
于是，有人设计了一座螺旋状排
列的 13 层楼房，每个衣帽间都能
得到充足的光照。

火锅飘香
易招痛风

“到了冬季，火锅成了大众饮
食的首选，与朋友相约吃火锅，开
怀畅饮了不少啤酒，这样进食，最
容易导致痛风的发作。”说到冬季
吃火锅，赵主任提醒读者，这是因
为吃火锅时大量进食嘌呤含量高
的动物内脏、骨髓、牛羊肉、海鲜、
虾蟹。也有人错误地认为只喝汤
不吃肉就没事，其实，肉汤内所含
的嘌呤物质比正常饮食要高出
30倍，易导致体内嘌呤代谢产物
尿酸升高，喝酒又易使体内乳酸
堆积，抑制尿酸的排出，这就是围
坐火锅前开怀畅饮的人易患痛风
的主要原因。

“由于痛风的发病在一定的
程度上是由于饮食的影响，所以
注意饮食的调摄，应当戒酒，节制
饮食，防止过胖。”赵主任说，避免
嘌呤类食物如动物内脏、豆类及
发酵类食物。花生、菠菜、花菜、
栗子、芹菜等含嘌呤量较高，也不
宜食用。在食物中，面粉、洋葱、
梨、苹果、杏子、南瓜、黄瓜、番茄
等，含嘌呤的量较低，可以食用。

三低一高
顺利过冬

鉴于饮食不当是诱发痛风的
重要原因，痛风饮食营养治疗的
作用是防止或减轻痛风急性发
作，赵主任建议痛风冬季饮食营
养辅助治疗要坚持“三低一高”的
原则：即低嘌呤饮食、减轻体重、
低盐低脂膳食和大量饮水。

“因为含有高嘌呤类食物易
引发和加重痛风症状，首先要杜
绝高嘌呤类食物的摄入，所以必
须把住入口关。含有高嘌呤类食

物主要有：动物内脏(包括心、肝、
肠、肚)、黄豆、香菇、浓肉汁、海
鱼、贝类、酵母等；其次要杜绝含
有酒精类饮料的摄入；还要减少
中等含嘌呤类食物的食用，中等
含嘌呤类食物虽然不能快速诱
发，但也不宜多食用，应尽量减
少。例如：鸡肉、鹅肉、猪肉、牛
肉、草鱼、鲤鱼、腰果、花生、扁豆、
菠菜、龙须菜、蘑菇、芹菜等；最后
就是适当食用低含量的嘌呤类食
物如：小麦、大麦、燕麦、大米、小
米、玉米面、奶油、植物油、咖啡、
蜂蜜、核桃、大部分蔬菜水果等。”
赵主任说。

疾病教育
综合治疗

赵主任认为痛风患者除了饮
食营养治疗外，还应该进行疾病
教育。有医生统计，筵席不断者，
痛风发病者占30%，冬季到来，痛
风发病率也呈上升趋势，因冬季
常吃火锅者居多，再饮啤酒，自然
是火上浇油了。痛风与糖尿病一
样是终生疾病，她叮嘱患者注意
控制体重：控制饮食和锻炼（目前
最为重要）；改变饮食习惯：限制

“红肉”、酗酒和高嘌呤饮食等。
除此之外，赵主任还提出：多

吃固肾的食物有助排泄尿酸；苹
果醋含有果胶、维他命、矿物质
(磷和钾)及酵素。苹果醋的酸性
成分具杀菌功效，有助排除关节、
血管及器官的毒素，经常饮用，能
调节血压、通血管、降胆固醇、亦
有助治疗关节炎及痛风症。痛风
患者的食疗方可选用薏仁白米
粥，冬瓜红枣汤等，有助于患者顺
利过冬，并希望通过生活方式干
预，综合治疗，提高生存质量，减
少心脑肾等终点事件的发生。

赵璐，河南中医学院第三附属
医院内分泌科主任，副主任医师，
医学博士，世界中医药联合会糖尿
病专业委员会理事，第四批全国名
老中医学术继承人，河南省“五一”
劳动奖章获得者，河南省中医药学
会糖尿病专业委员会常务委员，擅
长治疗糖尿病、甲状腺、肥胖、痤疮
等内分泌代谢疾病。

她从事内分泌临床工作15年，
在国家级及核心期刊发表学术论
文 20 余篇，参编医学专著 1 部，科
研成果3项。

防治痛风巧在“补冬”
——中医赵璐谈冬季痛风的中医养生法

本报记者 于淼 文 丁友明 图

在中医三附院内分泌科赵璐主任的诊
室里，听到最多的就是痛风患者发病时的
切身感受：痛风之痛宛如刀割，它发作的时
候，就好像用刀子把关节、拇指割下来一
样。

痛风是一种与饮食密切相关的疾病，
过去曾被认为是“酒肉病”、“富贵病”。中
医学认为，痛风以关节剧痛，突发阵作，屈
伸不利，反复迁延，形体肥胖等为典型证
候，属于中医的痹证范畴。

赵主任介绍：痛风是人体嘌呤代谢异
常所致的一组综合征，临床特点为高尿酸
血症、反复发作的急性痛风性关节炎、间质
性肾炎和痛风石形成，严重者可出现关节
畸形或痛风肾病肾功能不全。痛风病在任
何年龄都可以发生，但最常见的是40岁以
上的中年男性。

“冬季人体代谢减慢，精气封藏，营养
最易吸收贮存，是给身体‘进补’的大好时
节，大家称之为‘补冬’，也是防治痛风的最
佳季节。”赵主任说。

甘肃在托幼机构推广中医治未病
据兰州晚报讯 近日，甘肃省卫生厅联合省教育

厅下发《托幼机构开展中医治未病服务工作指导方
案》，提出在 2015 年底前全省所有托幼机构开展中医
治未病服务工作。

此次在托幼机构开展中医治未病服务的内容包括，
运用中医四诊合参方法对托幼机构儿童健康状态进行辨
识，根据各年龄段儿童的生理、心理特点，开展适合儿童
年龄特点的中医治未病服务；提供儿童饮食调养、起居活
动等指导，传授足三里、涌泉等常用穴位按揉、腹部推拿、
捏脊等适宜居民自行操作的中医技术。

治疗神经衰弱三验方
方一：
太子参、酸枣仁各12克，五味子6克。水煎，睡前服，10

天为一个疗程。主治：神经衰弱，难以入睡，心烦易怒等。

方二：
核桃仁、黑芝麻各 30克，桑叶 60克。共捣烂如泥为

丸（每丸重3克），每次服3丸，每日2次。

方三：
花生仁叶汤：取花生仁、粳米各 100克，嫩花生叶 50

克，一起捣烂后加水 1000毫升煮煎至 400毫升。每日一
剂，每晚睡前一次顿服。（上方应在医师指导下服用）

在美首个中医孔子学院筹建
据健康报讯 国家汉办近日正式批准上海中医

药大学与美国佐治亚瑞金斯大学合作举办孔子学
院。这标志着全球第四所、美国第一所中医孔子学
院开始筹建。

共建孔子学院的申请获批后，上海中医药大学拟结
合该校的中医药学科优势，面向佐治亚瑞金斯大学医学
相关专业学生开设中医类课程；针对社区居民的需求，开
设中医药知识普及班，宣传中医药养生保健知识。

本报讯（记者 侯爱敏）随着土地流转
速度的逐步加快，我省规模种粮越来越
多。那么经营多大面积，才能更好地发
挥规模优势、获得最佳收益呢？省地调
队日前公布了对全省150个不同规模种
粮大户的调查情况，结果显示，粮食规模
种植面积保持在200亩左右，既能确保比
较理想的收入又能很好地控制风险。

据统计，目前全省规模种粮户已超
过 1.1 万户。本次调查分为 50 亩～100
亩 、101 亩 ～300 亩 、301 亩 ～500 亩 、
501亩～700亩、701亩～1000亩、1001亩
以上等六个组别进行。从生产投入情况
看，亩均投入最多的是50亩～100亩组，
为 551.2 元，投入最少的是 301 亩～500
亩，亩均478.3元。

从走势看，生产成本随着规模扩大亩
均投入逐渐减少，但当超过一定规模后，
亩均投入不减反增。从单位收益看，101
亩～300亩和301亩～500亩收益较高，亩
均超过了440元，101亩～300亩组收益最
高接近445元。从平均亩产看，面积低于
200亩的规模户，平均单产最高。

分析指出，规模种植是农业发展必然

趋势，但并不是规模越大越好，在当前我
省耕地资源比较紧张，农田基础设施比较
薄弱，土地不能完全连片，粮田管理主要
靠人工，耕作机械主要靠租用等条件下，
规模种植面积保持200亩左右比较合理。

分析认为，随着全省农业生产力水
平的进一步提高，未来河南粮食合理种
植规模将会随之扩大。

本报讯（记者 宋建巧）记者昨
日走访市区农贸市场发现，随着本
地蔬菜大量上市，白菜、萝卜等应季
蔬菜价格有所下降。

“最近这段时间终于见到‘一元
菜’了，白菜一块一斤，萝卜更是降
到8毛一斤了”，颍河路秦岭路口的
农贸市场，市民王女士一边挑选蔬
菜一边高兴地说。工人路农贸市
场，一周前还是1.5元左右一斤的白
萝卜，现在已经降到了 1 元左右。

商户告诉记者，最近一段时间天气
晴好，我市应季蔬菜，白菜、萝卜、菠
菜、大葱等大量上市，供应量充足，
造成售价下降。他预计，后期随着
气温的下降，菜价整体有走高趋势。

市物价局价格监测中心发布的
监测数据显示，本月以来，我市粮
油、肉蛋价格持续稳定，蔬菜价格有
涨有跌。价格下跌蔬菜品种基本以
应季蔬菜大白菜、白萝卜、菠菜、芹
菜等为主。纬四路农贸市场 29 个

蔬菜监测品种中，6 个品种蔬菜价
格下降，大白菜价格下降了 20%；2
个品种价格上扬，上涨最多的为胡
萝卜，涨幅为 66.7%。在河南万邦
农产品物流中心 27 个蔬菜监测品
种中，15 个品种蔬菜批发价格上
涨，上涨最多的为空心菜，涨幅为
50.0%；11 个品种蔬菜批发价格下
降，其中菠菜降幅最大，18 日的批
发价格为 1.0 元/500 克，22 日已经
降到了0.7元/500克，降幅达30%。

当前规模种粮约200亩收益最佳
未来河南粮食合理种植规模将逐步扩大

我市生产电磁阀电磁铁
替代进口用于高铁机车

本报讯（记者 刘招）昨日，记者从市工信委获悉，我市一
企业自主创新的高铁电磁阀电磁铁获得国家知识产权局实
用新型专利授权，该项产品将代替进口产品用于高铁机车。

据悉，由河南航天液压气动技术公司自主创新的高铁电磁
阀电磁铁，日前获得国家知识产权局实用新型专利授权。该产
品具有启动电压小、工作寿命长、密封性好等优点，其性能优
于同类进口的电磁阀产品，目前已试用于高铁装车。高铁电
磁阀是高铁机车上空气接触器的高压电路开关系统，作为开关
设备的先导电磁阀控制高压电路的开断或闭合，此前我国高铁
机车一直使用进口的电磁阀产品。

韩国客人来郑考察旅游线路
本报讯（记者 成燕 通讯员 陈迎军）记者昨日从市旅游局获

悉，韩国部分网络媒体记者及大韩航空客运部相关负责人专程来
郑考察旅游线路，内容涉及我市旅游景区、酒店、餐饮、交通、城市
景观、风土人情等多方面旅游信息。

据了解，韩国客人先后考察了新郑国际机场、郑州东站、郑
东新区CBD、河南博物院、康百万庄园、石窟寺、嵩山少林、嵩阳
书院、《禅宗少林·音乐大典》等交通设施及景区（点），每到一处，
他们都详细了解中原文化和豫韩旅游线路。不少记者还借助先
进的网络传输设备及时将图片、文字等信息直接上传发布到其
韩国网站上，在韩国网络媒体广泛宣传推广我市旅游信息，推介
郑州旅游产品，吸引更多韩国游客来郑旅游。

考察期间，大韩航空公司客运部相关负责人专程来到登封
少林寺，深度了解该景区境外游客旅游交通情况。市旅游局有
关负责人向韩国客人详细介绍了我市针对旅游包机和境外游客
推出的优惠政策。据悉，此次踩线和考察活动由省旅游局组织，
旨在协调大韩航空公司合理调配飞行航班满足韩国游客赴豫旅
游需求，从而提升河南旅游在韩国的知名度、影响力，深度拓展
韩国旅游客源市场。

本报讯（记者 成燕 实习生 刘维佳 文 宋晔
图）“传统机械表原来是这样制作的啊！”刚刚过
去的双休日，市民来到花园路商圈一家商场逛
街时发现：在一楼大厅，一位瑞士老工匠正在表
演古老的手工制表工艺。只见他拿起一段竹节
用火熏烤，然后细致地涂上一层蜂蜡……这是
GUCCI腕表首次在我省进行手工制表工艺展
示，据悉，在其中国巡回表演中，郑州是继北京
之后的第二站城市，也是最后一站。

“乐新居”帮村民建新居
本报讯（记者 卢文军 通讯员 贝宁 张举）中牟县新型农村

社区建设进入新阶段，为了解决部分村民“手头紧”的问题，中牟
县农村信用社推出了“乐新居”贷款。

中牟县狼城岗后史庄村民王军利在建新型社区的两层小楼
已经封顶，王军利高兴地告诉记者，为帮他尽快入住，狼城岗信
用社给提供了3万元贷款。

“乐新居”贷款是中牟县农村信用社根据中牟发展新形势专
门为配合全县新型城镇化，专门为解决农户拆迁建房资金问题
而推出的新服务项目。中牟县农村信用联社主任李效楠说：“这
个贷款，体现出对农民的一种支持和优惠，按照最低利率执行，免
担保的，农民可提前用款搞建设，之后用政府的奖补资金归还。”

狼城岗姚砦社区建设负责人魏希刚介绍，后史庄村是省级
贫困村，群众手里没有钱，经济基础比较薄弱。信用社摸底统
计，急群众之所急，现在通过这个贷款，发放了启动资金。

本报讯（记者 卢文军 实习生 周世正 文/图）河南万
邦国际农产品物流城海鲜交易区近日投入运营，今后，绿
城市民购买物美价廉的鲍鱼、龙虾等高端上档次的海鲜将
不是奢望。

记者在到海鲜交易区看到，场内熙熙攘攘，交易异常火
爆。不仅有蠕动的海参、鲍鱼、鲜艳的东星斑、老虎斑、生
龙活虎的美国龙虾、重达 5斤多的澳洲龙虾、澳洲太子蟹，
还有巨型拉斯维加斯帝王蟹等珍奇海鲜。河南万邦国际农
产品物流股份有限公司副总经理李森告诉记者：“我们依托
航空港的区位优势，利用返航的飞机运输海鲜。随着海鲜
区的营业，将大大降低内地海鲜产品的价格，海鲜将不再是
奢侈品，我们的目标就是让老百姓吃到物美价廉的海鲜。”
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